
 
 

 
 

ATA DE REUNIÃO DO CONSELHO ÉTICO/ADMINISTRATIVO  

 

Aos dezoito dias de dezembro de 2023, às 17:00 em reunião aberta, convocada 

na forma do Art. 20 do Estatuto, presentes os delegados, diretores executivos, 

diretores técnicos e conselheiros representantes de cada modalidade, abaixo 

l istados, o Conselho se reuniu e tratou dos seguintes assuntos:  

 

 
1.0 –  Reunião Aberta 

 
 

O presidente Clinio Ferreira  abriu a reunião explicando a dinâmica de ordem 

para comentários ou sugestões  aos sócios presentes, ato contínuo,  deu início 

a reunião: 

 

Reunião Aberta/Fechada 

  Pedido de desligamento retroat ivo do Marcelo Murad; 

  Pedido de assessoria de impressa fei to pelo Phil  Haegler;  

  Festa de f inal de ano;  

  Eventos para 2024;  

  Acesso para PCD’s na rampa;  

  Pedido de benemerência do Paulão;  

 

Reunião de Ética 

  Caso do Rafael Anão 

 

 
1.1 –  Assuntos Gerais:  O presidente Clinio Ferreira ,  fez um resumo do que 
fora real izado no clube na últ ima semana, falou que as obras para alta 
temporada foram 90% concluídas, entretanto, ainda falta acabamentos que 
infel izmente serão fei tos durante a temporada.  
 
Quanto aos vistoriadores Gabriel Ferreira  e Nélio Ferreira ,  será real izado um 
contrato para uti l ização do espaço que está sendo l iberado para funcionamento 
da oficina de asa-delta e parapente do clube. 
 
Em tempo, o presidente falou sobre a necessidade de o clube separar a entrada 
social  da entrada de serviço, haja visto o aumento na quantidade de ocorrências 
que tem chegado ao conselho, relatando interferências e problemas causados 
por prestadores de serviços e terceiros, que não tem vínculo ao clube.  
 
Na últ ima semana, o presidente também tratou de assuntos relacionados ao 
empreendimento do sr. Cumagai, que adquir iu o Hotel Gavea Tourist e ofereceu 
um espaço no hotel para ser ut i l izado na captação de cl ientes hospedados no 
hotel que tenham interesse em real izar o voo duplo de instrução. Segundo o 
presidente, durante o diálogo com o sr. Cumagai, foi entendido que existe a 
necessidade de requisitos técnicos para exercer a captação no hotel ,  como por 
exemplo, ser bi l ingue.  



 
O presidente também parabenizou os  srs. Nilo Ferreira e Bruno Climas, pela 
evolução no comportamento de ambos. Também agradeceu o suporte 
harmônico que o sr.  Bruno Climas tem dado na tratativa de interesses do clube 
junto a associação quilombola Aquibonita e vice -versa. 
 
Por f im, o presidente encerrou o seu resumo semanal e coletou os nomes dos 
sócios que desejavam contr ibuir.  
 
1.2 O sr. Manoel Navarro  sol ic i tou ao clube para real izar a contratação de 
um resgate f ixo para dar suporte aos pi lotos de asa -delta que efetuam menos 
voos durante a al ta temporada, entendendo que no caso desses pi lotos, a mão-
de-obra de resgate se torna escassa, haja visto que os prestadores da categoria  
dão preferência aos pi lotos que realizam 5 ou 6 voos por dia.  
 
Em réplica, os presidentes  se pront if icaram em analisar o plei to do sr.  Manoel 
Navarro .  
 
1.3 O sr. Wellington Santos ,  aluno do instrutor Gercy Trevensoli ,  pi loto de 
Niterói ,  requereu ingresso no quadro de sócios do clube, ato contínuo, foi 
submetido há responder algumas perguntas que fora real izada pel os 
conselheiros e diretores presentes.  
 
Por f im, devido à fal ta de quórum para tratar deste caso especif icamente,  a 
diretoria decidiu anal isar o plei to do pi loto na próxima reunião.  
 
1.4 o presidente do conselho f iscal, Luiz Ireno ,  informou que está com uma 
pequena lesão e uma inflamação no cotovelo, e que precisará passar por alguns 
procedimentos médicos e sol ici tou ajuda de custo ao clube durante o seu 
período de afastamento por motivos médicos.  
 
Na ocasião,  o sr. Luiz Ireno  também solici tou o desl igamento temporário da 
sra. Daniela Rico ,  que segundo ele, está sem voar a 1 ano devido a sua 
gestação.  
 
Quanto a este pedido, o presidente repl icou orientando o sócio que basta a sr. 
Daniela Rico sol ic itar o desl igamento na secretaria e preencher a 
documentação. 
 
O sr.  Luiz Ireno  também solici tou a doação das telas (cerca) que serão 
substituídas do entorno do clube  por placas de vidro. 
 
Em répl ica, a diretoria informou que irá analisar o pedido do sócio.  
 

1.4.1   Durante a reunião fechada, o conselho analisou os pedidos do sr. Luiz 
Ireno  e aprovou  a doação de uma parte da cerca  e reprovou  a sol ic i tação de 
ajuda de custo real izada pelo pi loto.  

 
1.5  o sócio Glaucio da Silva  (Purucão), questionou sobre a possibi l idade de 
remover a casinha de bambu do estacionamento de instrutores e sol ici tou a 
f ixação de um espelho convexo na árvore próxima a guari ta da tr i lha , no intuito 
de auxil iar a visão dos motoristas.  
 
O sr.  Bruno Climas  que estava presente na reunião, fora quest ionado pelo 
presidente  sobre a possibi l idade de atender o pedido do sr.  Glaucio da Silva .  



 
 
Em réplica, o sr.  Bruno Climas  disse que existe a possibi l idade de mudar a 
construção de local.  O que foi bem recebido pe lo presidente e pelo sr.  Glaucio 
da Silva .  Por f im, o sr.  Bruno se comprometeu a veri f icar junto aos 
responsáveis, qual seria o melhor local para mover a construção de lugar.  
 
1.6 o sr. Luiz Octávio ,  elogiou a diretoria técnica de parapente pela 
intervenção no processo de inspeção dos equipamentos e  das aeronaves de 
voo duplo. 
 
Ato contínuo, requereu apoio através do clube  para suporte e auxíl io ao seu 
f i lho Bruno Cardoso ,  at leta com deficiência audit iva,  que está em 
desenvolvimento como pi loto de voo l ivre. Disse estar a par  dos projetos criados 
pelo clube para dar apoio à novos atletas e sol ici tou que o sr. Bruno Cardoso  
seja elencado para as iniciat ivas do departamento esport ivo do CSCVL . 
 
Aproveitou o ensejo para parabenizar a envolvimento da atual diretoria em 
ações voltadas ao esporte, como a captação de recursos através de lei de 
incentivo ao esporte entre outras.  
 
Quanto ao apoio sol ici tado, o sr. Luiz Octávio  sugeriu a isenção da anuidade 
do sr. Bruno Cardoso para 2024 e, se possível,  subsídio para competições 
através do departamento esport ivo.  
 
O conselheiro e diretor de marketing José Srour ,  disse que o clube pode criar 
meios para explorar a imagem do sr. Bruno Cardoso ,  o que fora apoiado pelo 
seu pai,  Luiz Octavio .  
 
O presidente  em réplica, sugeriu 3 anos de socio honorário como apoio para o 
sr. Bruno Cardoso ,  o que f icou de ser analisado pelo conselho e possivelmente 
pelo Colégio de Delegados.  
 
Quanto ao departamento de esportes, que cuida desse t ipo de demanda, o 
presidente comunicou que o objetivo da diretoria é disponibi l izar R$ 100.000,00 
(cem mil reais) de recursos para f ins de fomento ao esporte.  
 
O diretor técnico de parapente Flávio Dias ,  sugeriu a ut i l ização da imagem de 
PNE’s para f ins de market ing e divulgação do esporte.  Na sua opinião, esse 
t ipo de programação só agrega valores e qualidade a imagem do clube.   
 
 
2.0  –  Evento Fim de Ano: o presidente questionou ao sr.  Rodrigo Lira ,  
diretor de eventos, sobre  os preparativos do evento de Réveil lon 2024 do 
CSCVL. 
 
Em répl ica,  o sr. Rodrigo Lira  informou que o evento irá contar com churrasco 
e acompanhamentos open food, bebidas não alcoól icas, DJ, entre outros. Disse 
também que ret irou open bar bebidas alcoólicas no intuito de reduzir o valor do 
ingresso, que f icou em R$ 60,00 (sessenta reais),  podendo os part ic ipantes 
trazerem suas próprias bebidas alcóolicas .  
 
Os ingressos do Révei l lon podem ser adquir idos na Central de Mídia.  
 



 
3.0  –  Renegociação de Dívidas: o sr.  Flávio Paiva  informou que outrora 
renegociou seus débitos com o clube, entretanto, por motivos pessoais, não 
teve condições de honrar com o acordo  estipulado na época. 
 
O presidente solic itou ao sr. Filipe Dicarlos ,  para checar os débitos do sr.  
Flávio Paiva através do sistema do clube e fora constatado que o sr.  Flávio 
Paiva  possui R$ 1.400,00 (mil e quatrocentos reais),  sendo R$ 1.200,00 (mil  e 
duzentos reais de mensalidade) e R$ 200,00 (duzentos reais) referente a 
mensalidades do container de asa-delta.  
 
Ato contínuo, o presidente questionou se o pi loto se compromet ia a pagar R$ 
100,00 (cem reais) a cada voo real izado , além das taxas e impostos que já 
fazem parte do voo.  
 
O sr.  Flavio Paiva  aprovou a sugestão do presidente e se pront if icou a honrar 
com este novo acordo.  
 
Por f im, o conselho ético/administrativo aprovou  a renegociação estipulada 
pelo presidente, devendo o sr.  Flavio Paiva  regularizar as exigências 
burocráticas e de equipamento para retomar as atividades de voo de instrução.  
 

4.0 –  Reunião Aberta 
 

 
4.1  –  Benemerência: o sr.  Paulo Cesar  Fernandes (Paulão), matrícula RC-
513, requereu o benefício de benemerência ao conselho ético/administrativo.  
 
Após consulta no sistema do clube foi constatado que o pi loto possui 35 anos 
de clube/contribuição, ato contínuo, o conselho ético/administrativo aprovou o 
pedido de benemerência.  
 
5.0  –  Pouso de Emergência: o sr. Juan Rodrigues  not i f icou o conselho, 
que houve  pousos de emergência no “meião”  durante o f im de semana  e 
questionou o que o clube pretende fazer  quanto a essa situação, haja visto que 
o meião não faz parte da SBR autorizada para pouso de aeronaves do voo l ivre.  
 
Após amplo debate, f icou decidido que em casos de condições meteorológicas 
nas quais, o pouso dentro da SBD não seja possível , a operação poderá ser 
fechada pelo comitê técnico ou diretores que estejam presentes para analisar 
a condição meteorológica.  
 
6.0  –  Assessoria de Impressa: o presidente apresentou o projeto da 
assessoria de impressa, que foi  amplamente debatido pela mesa e por f im,  
f icou decidido a marcação de uma reunião  para ouvir a proposta que será 
apresentada pelos profissionais da área.  
 
7.0  –  Ajuda de Custo: o sr. José Emil io, instrutor e sócio do clube, o qual 
se envolveu em um acidente durante uma decolagem malsucedida, requereu ao 
conselho ét ico a extensão do seu auxí l io por mais 2 meses.  
 
O conselho anal isou e aprovou o pedido, devendo o pi loto devolver o valor da  
ajuda de custo suplementar ,  após o retorno as at ividades de instrução no sít io 
de voo do Clube São Conrado, nos mesmos moldes do que fora enquadrado o 
caso do sr.  Luiz Gonzaga.  



 
 
8.0  –  Ajuda de Custo –  Max PCD: o conselho aprovou uma ajuda de custo 
no valor de R$ 3.000,00 (três mil reais) com efeito de patrocínio para uso 
durante o a competição do mundial de parapente para PCD’s.  
 
Durante a reunião o presidente também entrou em contato via chamada de vídeo 
com o sr. Max, para apresentá-lo aos conselheiros e comunicar a decisão da 
mesa. 
 
9.0  –  Renegociação de Dívidas: o presidente apresentou o plei to do sr. 
Marcelo Murad ,  PRC 1353, o qual,  requereu o desl igamento temporário 
retroat ivo da sua matrícula,  devido ao seu afastamento do voo l ivre por motivos 
pessoais.  
 
Após análise, o conselho aprovou  o requerimento do sr.  Marcelo Murad ,  
devendo ele pagar a anuidade de 2024 para reativar a sua matrícula e sanar 
seus débitos.  
 

10.0 –  Reunião Ética 
 
10.1 –  Ética: Na ocasião, o conselho aval iou  1 caso de ét ica.  
 
Caso Rafael A. Menegatti  (PB-1004) :  foi  aberto processo de exclusão do sócio 
Rafael A. Menegatt i ,  devido ao atraso contínuo no pagamento das 
mensalidades. 
 
“Art.  70. Proferida a decisão f inal,  sendo ela de suspensão, a penalidade terá 
início no dia imediatamente posterior a data em que o pi loto apostou o “ciente” 
sobre a decisão.”  
 
“Art. 72. O recorrente terá o prazo de 10 (dez) dias, após o recebimento da 
noti f icação da penalidade apl icada, para interpor re curso, nos casos cabíveis.”  
 
 

9.0 –  Reunião Técnica 
 
9.1 Caso Glauco Pinto :  o comitê técnico junto ao conselho 
ét ico/administrativo deliberou que o sr. Glauco Pinto  será observado pelo vice-
presidente Elenilson Vogas  e pelo diretor técnico de asa-delta, podendo estes 
ou até mesmo o comitê de segurança, intervir em qualquer tempo que achar 
necessário, de forma técnica e ética, até que se entenda que o pi loto está 
totalmente quali f icado a voar sem acompanhamento.  
 
Para todos os efei tos da decisão técnica, o sr.  Glauco Pinto  precisará sol ic itar 
autorização prévia do sr.  Elenilson Vogas ,  que anal isará as condições do cl ima 
e do pi loto no momento da sol ic itação e determinará se o pi loto está apto a voar 
ou não. 
 
 
Conselheiros Éticos/Adm Presentes:  José Carlos Srour, Miguel Tavares,  
Juan Rodrigue, Bruno Menescal  e Roberto Medeiros. 
 
Diretores Presentes:  Cl inio Ferreira , Eleni lson Voga e Flávio Dias. 
 



 
Delegados Presentes:  Luiz Octavio e Ricardo Nogueira. 
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